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连轴转的高考“直播”
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 徐玉芹

2月3日晚，部门同事问“老徐话
高招”2020年全年的直播数据。实习
生李若琰统计完惊呼：“‘老徐话高
招’2020年一共做了100期，齐鲁壹点
客户端收看量1000万整！”全年100
期，齐鲁壹点客户端收看量1000万，
这个期数和收看量有点巧,但不奇
怪。

回首2020年，我们面临的是一
场没有硝烟的战争。

去年年初，一场突如其来的新
冠肺炎疫情打乱了人们的生活，也
改变了高校的招生宣传方式。疫情
之下，传统的高校招生人员进高中
学校宣讲无法进行，高中生进大学
校园参观等形式也被阻断，急需一
种新的招生宣传方式来补位。此
时，2019年10月进入培育期、当年收

看量突破100万的直播栏目“老徐话
高招”迅速出击，2020年3月7日起推
出“招办主任访谈”。

凭借跑口十七年积累的专业
经验、用户口碑，与齐鲁晚报·齐鲁
壹点的平台优势，“老徐话高招”很
快打开局面，在高中学校、高中生
及其家长，与高校间架起网上沟通
桥梁。2 0 2 0年 3月 7日试水的首
期——— 山东大学招办主任访谈，到
2021年2月4日累计收看量已达20 . 2
万；第二期山东师范大学招办主任
访谈，累计收看量11 .5万；第三期山
东财经大学，累计收看量 1 1 . 3
万……凭借专业性、指导性、贴近
性，“老徐话高招·招办主任访谈”
很快得到多方认可，预约参加访谈
的高校不断增加。四月份创新推出
高端访谈———“校长访谈”、针对二
级学院院长的“院长访谈”“云游大

学”等形式，节目热度继续升温。
节目得到认可的另一面，便是

工作量迅速翻番。访谈密度最大的
时候，连续两周时间周直播场次达
到七场。有时一天直播三场。

与传统意义上的访谈不同，
“老徐话高招”采用“沉浸式聊天”
方式进行，全程不用提词器，这就
需要主持人提前做大量案头准备。
在访谈密度不断加大的形势下，准
备工作大幅增加，提前查阅资料、
与嘉宾沟通，提炼宣传点，串
词……去年最忙的时候，有时走在
路上都在串词。

访谈量加大，整个团队基本连
轴转，有时还需要到外地拍摄。2020
年4月下旬到青岛做直播的惊险经
历，至今难忘。当时，三所驻青高校
预约访谈。因为需要携带拍摄器
材，我们决定开车前往。因为后面

还有高校排队，我们希望提前一天
出发，两天时间拍摄，速战速决。4
月24日上午，团队一行7人开车赶往
青岛，刚进港沟高速入口，我的车
因发动机故障在路上抛锚。车虽
然坏了，访谈还要继续。7个人碰
头简单一议，决定回市里租车继
续赶路。看起来柔柔弱弱的同事
向媛媛像个女汉子，开着租来的
越野，在天黑之前把我们拉到青
岛，没有耽误第二天的直播和第
三天的录制。这件事我之前没有
提过，现在每每想起，心里还是后
怕。但那段时间，每个人都像战
士，无惧无畏。

就这样，我们一路前行，没有
时间回头。直到有一天猛一回头，
看到了2020年，100期，1000万，以及
无数认可。2021年，我们继续一起加
油吧，像2020年那样，无所畏惧。

采访中感受人性与担当
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 郭春雨

写下这篇小札的时候，正值立
春。

刚刚经历了一场感冒，体温37
摄氏度，正好卡在“发烧”的线上，
而且头疼，眼睛疼，嗓子更疼。半夜
醒了，口渴的厉害。没找到水杯，直
接拿起水壶一顿痛饮，发现嗓子不
疼了。开灯找出温度计，体温已经
恢复正常，心里有一些安慰——— 好
了，是感冒。两天后第一次下楼，节
气正是立春，满天满地的阳光晒得
睁不开眼睛，心里想着，春天真好。

春天真好啊，2020年，每一个人
都在这场前所未有的战疫中前行、
坚持，抑或是失去或收获。走过之
后才真正感觉，健康又寻常的日
子，才是最幸福的日子，也是最需
要为之努力的生活。

对于我而言，2020年也是全新
开始的一年。2020年元旦入职齐鲁
晚报，进入总编室从事夜班编辑工
作。在编辑的岗位上审视记者工
作，会对记者的工作岗位有更深的
理解。2020年6月重新转到记者岗位
上，除了小康路上等大型策划的采
访之外，主要进行深度新闻的报道
工作。

这一年最幸运的是每一天都
过着健康的普通日子，记者是时代
的参与者，也是见证者。作为记者，
见的人太多，想问题就难免复杂，
就我而言，对一个人的人品做出

“高尚”的评价是非常难的，在2020
年中，感觉收获最大的是对“人性”
有了新认识。

在牛忠楠的采访中，一开始联
系采访并不顺利，在捐献了儿子遗
体后，牛忠楠的父母面对着村里的

种种“把孩子卖了”的流言纷扰，不
愿意再接受媒体采访。曾经有县里
的干部带着记者上门，老人当场崩
溃把所有人赶了出去。

在小心地接触后，牛忠楠的父
母同意了我们的采访请求。采访之
初，我是怀着“这是一个新闻选题”
的心情去采访，但是接触了牛忠楠
的父母、家庭、同学、老师等人之
后，我被牛忠楠这个已经离开的人
深深打动了。多么懂事上进的孩
子、多么淳朴善良的家庭！在后期
的写作中，7000多字的稿子，我只用
了半天就写完。我想，我写的已经
不仅仅是一篇文章，不是为了报
奖，更不是为了流量，而是为了记
录，为了一个好人都不能忘却的纪
念。我要写，我要记录，我要去歌颂
这种泥土一样淳朴的伟大。

2020年记者节的时候，因为在

外面采访，我随手发了一条“记者
节快乐，想吃蛋糕”的朋友圈，牛忠
楠的妈妈给我发了100元的红包，她
说自己农村妇女识字不多，不知道
年轻人怎么过节，自己虽然没钱，
但是一定要让我领了红包，去买个
小蛋糕。

这是我收到的最重的一次礼
物。这个礼物让我对自己的工作也
有了新的审视：做一名记者的意
义，绝不是一份养家糊口的工作那
么简单。记者在采访的同时，也经
历着别人的人生，甚至可能会影响
别人的人生。做记者一天，就要用
认真、钻研、敬畏的态度对待自己
的岗位，这是责任，更是义务，是最
基本的职业道德准则。

春天已经到来。新的一年，惟
愿健康、平凡，不辜负做记者的每
一天。

见证买房路上的起伏与忧喜
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 王皇

2020年你买到心仪的房子了
吗？身在济南的你，很可能会给出
肯定的回答。而在这极不平凡的一
年，在你实现住房小目标的过程
中，很可能有齐鲁晚报·齐鲁壹点
房产事业中心的陪伴。

这一年，济南的楼市迎来了
“逆势上扬”，这个“上扬”不是价
钱，而是销量。来自济南市房地产
业协会的数据，这一年，有8 .85万套
新建住宅商品房成交，创下历史第
二的好成绩。这背后，是超过8万户
新老济南人圆了新房安居梦。

2020年的开门红来得有些晚，
售楼处从年初受疫情影响而关闭，

到三四月迎来复工复产时，各大开
发商都面临巨大的销售压力。我和
我的同事们在一线见证了房地产
项目各大工地复工复产，见证了售
楼处重启，见证了越来越多的购房
者走进售楼处看房。

2020年“十一”假期，齐鲁晚报·
齐鲁壹点房产事业部推出的假期

《超级房探》短视频系列中，东部的
部分楼盘出现了洽谈区满座的情
况。相比国内部分量价都涨的城
市，济南的楼市“量升价稳”，一个

“稳”字贯穿始终。房价平稳，促销
不断，对每一位心怀济南安家梦的
购房者而言，是个好事。

这一年，济南的楼市经历了一
个热闹的夏天，往年的六七月淡

季，销量远超前一年同期。不知你
是否看到过我们写济南楼市以价
换量、高价地也得随行就市降价销
售的稿件，有没有在售楼处一波波
的购房节中与我们的《超级房探》
记者们偶遇。

但我知道，很多刚需购房者拥
有了自己的小三室。同时，改善型
住宅也迎来了春天，那几个热门改
善楼盘价格坚挺，你有没有去样板
间转转？

在销售压力极大的2020年，大
部分开发商拿出诚意，以价格或者
品质吸引购房者。但也有开发商

“剑走偏锋”，和购房者玩儿心眼。
关注济南楼盘的你，有没有看过我
们对济南中粮祥云项目骗取预售

许可证，在开盘被叫停后仍线上开
盘的报道，这一报道在济南乃至全
国都带来了不小的影响，济南市行
政审批服务局、济南市住房和城乡
建设局、济南市城市管理局、济南
市市场监管局纷纷介入调查，最后
多部门对这个项目进行了撤销预
售许可证、降低开发企业信用等级
为C级的八大处罚，该楼盘的开发
商和施工方都为扰乱房地产市场
的行为埋单。

说了这么多，我是想说，不管
是鼠年还是牛年，不管是庚子还是
辛丑年，在圆安居梦的路上，齐鲁
晚报·齐鲁壹点房产事业中心的每
一位记者都会在你身旁。愿每一位
购房者，在牛年买到牛气的房子。

行业巨变下更要紧跟变化
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 黄翔

过去的2020年，被称为是极不
平凡的一年。这一年对我影响最大
的采访任务有两次。

2020年2月份，我前往武汉参加
战疫报道，40天的时间，我跟着山东
援鄂医疗队员同吃同住，一同前往
隔离病房进行报道。5月底，我又参
加了全国两会报道，这也是非常特
殊的采访任务，“云跑会”“云连线”
成为了新常态。

庚子记忆，与我而言，可以归
结为一句话：紧跟变化。2020年春节
前，谁也没意识到新冠肺炎疫情会
发展成什么样，随着事态的发展，
驰援湖北、驰援武汉成为了规模空
前的大事件，“到前线去”也成为了
萦绕在我们记者心头的职业感召。

2月20日傍晚，我与山东第十二批援
助湖北医疗队一同登乘飞机抵达
了武汉市天河机场。

进入隔离病房前，每个人必须
进行培训，穿防护服必须严丝合
缝，还需要戴上口罩和护目镜，一
寸皮肤一根发丝都不能暴露。为此
我在进入病房前把头发理成了近
乎“寸头”的长度。

对我来说，最难的是采访病
人，并不是因为感染的风险，而是
从他们言语、神情中流露的感伤。
但令人安慰的是，在医疗队员极为
耐心以及暖心的照顾下，最后所有
的病人都恢复了精气神，聊天中，
他们非常热情地给我介绍武汉，介
绍那里的美食美景。

报道前线医疗救治、反映山东
医疗队工作是我的工作任务，但私

下我跟医护人员成了朋友，回来后
我们聚了几次，聊起武汉，我们都
想极力还原当时身处那里时内心
的震撼，但总是只可意会不可言
传。但我们都默认的一件事就是，
结束了武汉支援后，对我们个人的
改变才刚刚开始。

去年5月底，特殊时期的特殊
全国两会，我被特派到北京参与
报道。受疫情影响，齐鲁晚报·齐
鲁壹点赴京报道全国两会的记者
人数从十几人压缩至两人，从“面
对面”到“屏对屏”，“云采访”成为
常态。

记者无法进入会场和驻地，哪
家媒体抢到代表、委员的有限采访
时间，哪家媒体报道才能占据上
风，抢人至关重要。2020年两会会期
紧张，代表委员们日程安排密集，

采访时间必须“掐准点”；往年会场
外“蹲点拦截”代表委员的招数已
行不通，如何说服、约访对方，考验
我们的沟通能力。此外，代表委员
大多不愿重复同一话题，谁能抢到
首发谁才能胜出。即便紧张，潮水
变了你也不得不做出改变，逆水行
舟不进则退。

前段时间，很多人盼望着
2020年能够重启，但2021年到来
后，大家更希望的是“牛”转乾坤。
庚子年是各行各业变化剧烈的一
年，个人的卫生习惯、生活方式变
了，商业上线上经济站上了风口，
新业态新模式快速迭变，媒体更
是在剧烈提速转型，我的庚子记
忆就是深度见证着这些突如其来
的变化，并且让自己紧跟变化，这
样才有可能扭转乾坤。
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